



Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

En este número:

■ Reconocimiento a académicos y trabajadores administrativos del CEIEGT. Página 8

■ Realiza la FMVZ el Curso Internacional sobre Etología Clínica en Perros y Gatos. Página 6

■ Donan artoscopio al Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies. Página 9

■ Inicia el Ciclo de Conferencias de Superación Personal y Salud Reproductiva. Página 10



La UNAM y la empresa estadounidense Barfield the Pet Hospital firmaron un convenio mediante el cual se brindará capacitación a estudiantes de licenciatura y posgrado de la FMVZ. En la foto, izquierda a derecha: Luis A. Zarco, Enrique del Val, Scott Campbell y Jeff Brant. Información en la página 4.



El pasado 14 de marzo, en el auditorio Pablo Zierold de nuestra facultad, se realizó la toma de protesta del nuevo Consejo Directivo del Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevef). En la foto (en la mesa) integrantes del nuevo Consejo Directivo. Información en la página 3.

Intensa actividad en la FMVZ

Muchas son las actividades que realiza día con día nuestra comunidad a fin de impulsar no sólo el desarrollo de la docencia, investigación y extensión de la cultura en la FMVZ de la UNAM, sino de la medicina veterinaria y zootecnia en el país.

De algunas de esas actividades, las de mayor trascendencia, damos cuenta en las ediciones de *Infovet* que, en este número incluye, entre otras informaciones, la referente a la firma del convenio entre la UNAM (FMVZ) y Banfield the Pet Hospital, el cual es trascendental porque significa que la facultad y la empresa líder en el mundo en la prestación de servicios médicos veterinarios en pequeñas especies, trabajarán de manera conjunta en proyectos de capacitación, docencia, investigación y extensión del conocimiento en esta área.

En esta edición se incluye también la información relacionada con la toma de protesta del nuevo Consejo Directivo del Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet), organismo responsable de la acreditación de programas y certificación profesional en el campo de la medicina veterinaria y zootecnia.

Como presidente y vicepresidente del Convet quedaron dos académicos de nuestra comunidad, los doctores Luis A. Zarco Quintero y Eduardo Posadas Manzano, lo cual demuestra una vez más el liderazgo de la facultad en el terreno de la enseñanza de la MVZ en México.

Otra información contenida en estas páginas es la correspondiente al Curso Internacional sobre Etología Clínica en Perros y Gatos, el cual registró más de 300 inscripciones de académicos, alumnos y profesionales del área procedentes de diversas partes del país.

El gran interés por el curso hizo necesario que se realizara una transmisión hacia el auditorio Aline S. de Aluja, ya que los espacios en el auditorio Pablo Zierold Reyes fueron insuficientes.

DIRECTORIO



**UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA DE MÉXICO**

Dr. Juan Ramón de la Fuente
Rector

Lic. Enrique del Val Blanco
Secretario General

Mtro. Daniel Barrera Pérez
Secretario Administrativo

Lic. Armando Labra Manjarrez
Secretario de Planeación y Reforma Universitaria

Lic. Alberto Pérez Blas
Secretario de Servicios a la Comunidad Universitaria

Dra. Arcelia Quintana Adriano
Abogada General



**FACULTAD DE MEDICINA
VETERINARIA Y ZOOTECNIA**

Dr. Luis Alberto Zarco Quintero
Director

M en C Jorge Cárdenas Lara
Secretario general

MVZ Verónica Fernández Saavedra
Secretaría Particular

Lic. Elisa Sañudo Villarreal
Secretaría Administrativa

Virginia Galván de González
Responsable de Infovet
Información y Redacción

MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López
Formación

José Ernesto Ayala G.
Fotografía

Secretaría de Comunicación
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 1, planta alta, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56 22 58 83 y 84. Fax: 56 16 71 10

Rinde protesta el nuevo Consejo Directivo del Conevet

En asamblea ordinaria efectuada el viernes 14 de marzo se llevó a cabo la toma de protesta al nuevo Consejo Directivo del Consejo Nacional de Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet).

En el auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ de la UNAM, lugar donde se efectuó la asamblea, rindieron protesta como presidente, vicepresidente, secretario y tesorero del Conevet —máximo órgano de representación en México de los sectores interesados en la educación superior en el área de la medicina veterinaria y zootecnia— los doctores Luis Alberto Zarco Quintero, Eduardo Posadas Manzano, Carlos Lamothe Zavaleta y Francisco Gurría Treviño, respectivamente.

La toma de protesta estuvo a cargo del doctor José Manuel Berruecos Villalobos, quien desde el 30 de enero del 2001 hasta el 14 de marzo del año en curso estuvo al frente del Conevet, órgano integrado por representantes de escuelas y facultades, colegios de profesionistas, asociaciones de especialistas, así como empleadores gubernamentales y privados.

Informe de actividades 2001-2003

Antes de la toma de protesta el doctor José Manuel Berruecos Villalobos dio lectura al Informe de Actividades 2001-2003, en el cual habló de la labor realizada durante este período, de los logros, retos y perspectivas del organismo que tiene a su cargo la acreditación de los programas de

estudio de la licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia en escuelas y facultades del país, así como la certificación de la calidad de los médicos veterinarios zootecnistas por área de ejercicio.

El informe incluye los siguientes apartados: Consejo Directivo, Comité de Certificación, Comité de Acreditación, Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes), Modificación de los Estatutos, Acuerdo 286, Estado Financiero, Relaciones con otros Organismos, y Conclusiones.

Como es de suponerse, fue mucha la información incluida en cada uno de los apartados del informe; sin embargo, entre los aspectos más relevantes mencionados por el doctor Berruecos Villalobos destacan los siguientes:

El reconocimiento oficial del Conevet, en noviembre del 2001, por parte del Copaes, con lo cual el Conevet se convirtió en el primer organismo acreditador de la educación superior con reconocimiento oficial en México.

La revisión de los estatutos y reglamentos del Conevet, trabajo que inició en septiembre de 2001 y concluyó un año después con una nueva versión de ambos documentos. Entre los puntos que destacan en el nuevo estatuto se encuentran la admisión, como socios, de la Academia Veterinaria Mexicana y del Consejo Técnico Consultivo Nacional de Salud Animal; el cambio a una asamblea de representantes, y el cambio en la duración de los periodos, tanto en la

Asamblea como en el Consejo Directivo.

Acreditación de escuelas

Uno de los puntos que llamó más la atención en el informe del doctor Berruecos fue el referente a la acreditación de escuelas. En este sentido, dio a conocer que al inicio de su gestión al frente del Conevet estaban acreditados los programas de medicina veterinaria y zootecnia de la Universidad Autónoma del Estado de México (Toluca), de la Universidad Nacional Autónoma de México (Ciudad Universitaria) y de la Universidad Veracruzana (Puerto de Veracruz).

En tanto, del 2001 al 2002 se acreditaron los programas de las universidades autónomas de Baja California y Yucatán, de la Universidad de Guadalajara y de la Universidad Autónoma de Aguascalientes; además, se llevó a cabo la evaluación para la reacreditación del programa de la UAEM (Toluca). En ese mismo lapso se efectuaron y concluyeron las preacreditaciones de los programas de medicina veterinaria y zootecnia de las universidades autónoma de Yucatán, Juárez del Estado de Durango, y las autónomas de Aguascalientes, Zacatecas, Agraria "Antonio Narro" y Nuevo León, así como de la Universidad de Guadalajara.

En proceso de integrar la documentación para la preacreditación se encuentran las universidades Juárez Autónoma de Tabasco, Autónoma de Querétaro, Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y Autónoma de Ciudad Juárez.

Firman convenio la UNAM y Banfield the Pet Hospital

- Como parte del acuerdo, la FMVZ y Banfield desarrollarán proyectos de capacitación, docencia, investigación y difusión del conocimiento en la medicina veterinaria dedicada a las pequeñas especies
- Banfield es considerada líder en el mundo en la prestación de servicios médicos veterinarios en pequeñas especies

La Universidad Nacional Autónoma de México y Banfield the Pet Hospital firmaron un convenio de colaboración mediante el cual se brindará capacitación a estudiantes de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, tanto en licenciatura como en postgrado, en los hospitales de esta empresa, considerada líder a nivel mundial en la prestación de servicios médicos veterinarios para pequeñas especies.

Suscrito el pasado 11 de marzo en el piso siete de la Torre de Rectoría, el convenio establece que la FMVZ y Banfield desarrollarán proyectos de capacitación, docencia, investigación y difusión del conocimiento en temas relacionados con la medicina veterinaria y zootecnia de pequeñas especies.

De cinco cuartillas, el acuerdo establece también que ambas partes llevarán a cabo intercambios de médicos veterinarios especialistas en pequeñas especies y de tecnología de cómputo para la práctica en esta área. Asimismo, detalla que efectuarán cursos, talleres, seminarios y otras actividades académicas.

El convenio fue suscrito por el secretario general de nuestra Máxima Casa de Estudios, licenciado Enrique del Val Blanco, el director de la FMVZ, doctor Luis Alberto Zarco Quintero, y el director de Banfield the Pet Hospital, doctor Scott D. Campbell, quien estuvo acompañado de varios funcionarios de la empresa, la cual cuenta con la cadena más grande de hospitales veterinarios en el mundo.

El acuerdo que hoy se suscribe es de gran importancia para la Universidad Nacional, pues permitirá aumentar la



Enrique del Val y Scott D. Campbell después de la firma del convenio

competitividad internacional de nuestros egresados en la medicina veterinaria dedicada a las pequeñas especies, así como mejorar la calidad de los servicios que el Hospital de Pequeñas Especies de la facultad y nuestros egresados prestan a la sociedad mexicana, señaló el licenciado Enrique del Val en el acto.

Tras resaltar que Banfield es la empresa líder en la prestación de servicios médicos veterinarios no sólo en los Estados Unidos de América, sino en todo el mundo, y que ha basado su rápido crecimiento en un completo programa de calidad, en una fuerte inversión en la capacitación de su personal, y en el compromiso que tiene con el servicio y satisfacción al cliente, comentó que la experiencia

de Banfield seguramente permitirá a la FMVZ mejorar sus programas docentes e introducir a sus alumnos en una cultura de calidad total en la práctica de la MVZ para pequeñas especies.

Y agregó: "Al mismo tiempo, estamos seguros que Banfield encontrará que nuestros estudiantes y graduados están bien preparados y que son capaces de competir con los egresados de cualquier universidad del mundo".

Por su parte, el doctor Scott Campbell aseguró que para Banfield es muy importante mantener y reforzar la relación con la Universidad Nacional Autónoma de México, pues dentro de los 300 hospitales que Banfield tiene en los Estados Unidos trabajan alrededor de 30

egresados de la FMVZ, muchos de los cuales se cuentan entre los mejores médicos veterinarios de la empresa.

Acompañado de Hugg B. Lewis, vicepresidente de Banfield, Jeff Brant, vicepresidente de Iniciativas Estratégicas, Shirley Johnston, directora de la Escuela de Medicina Veterinaria de la Western University en California, y Mike Murphy, funcionario de la compañía, el doctor Scott D. Campbell dijo que en Banfield están muy contentos y satisfechos con la calidad del trabajo de los egresados de la FMVZ de la UNAM, por lo que están buscando la manera de que haya un mayor número de ellos en sus hospitales.

Trabajar en conjunto en pro del reconocimiento de los egresados de la facultad

Por su parte, el doctor Luis Alberto Zarco Quintero expresó su beneplácito por la firma del convenio con una compañía que no sólo tiene cerca de 300 hospitales veterinarios en el mundo, sino que está abriendo casi 100 clínicas nuevas cada año: actualmente nuestros egresados pueden trabajar en dichos hospitales; sin embargo, debido a las disposiciones legales de los Estados Unidos, tienen que realizar una gran cantidad de trámites y exámenes que les llevan varios años. En este sentido, el objetivo es trabajar de manera conjunta en pro del reconocimiento de la calidad de nuestros egresados, a fin de que se realicen los cambios legales que les permitan insertarse con mayor facilidad en el mercado profesional de los Estados Unidos.

Agregó que como parte del convenio los estudiantes de nuestra facultad podrán realizar prácticas profesionales en los hospitales de Banfield.

Los estudiantes podrán verse beneficiados con el convenio en diferentes etapas de su formación, por ejemplo, durante la realización de su Práctica Profesional Supervisada para titularse, o al efectuar estudios de postgrado.

En cuanto a otro de los apartados del convenio, mencionó que se llevarán a cabo cursos de capacitación para los académicos de la facultad, en aspectos relacionados con el control de la calidad de los servicios hospitalarios, la atención

al cliente y la aplicación de tecnologías modernas en la medicina veterinaria.

Acompañaron al doctor Zarco Quintero en la firma del convenio, el doctor Francisco Trigo Tavera, jefe de la División de Estudios de Postgrado, y el MVZ Joaquín Aguilar Bobadilla, jefe del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies.

Cabe destacar que como parte del convenio se formó una Comisión Técnica que se encargará, entre otros aspectos, de dar seguimiento a los programas de trabajo y evaluar sus resultados. Ésta quedó integrada por los doctores Francisco Trigo Tavera y Hugg B. Lewis.



Izquierda a derecha: Enrique del Val, Scott Campbell y Jeff Brant

Más de 300 participantes en el Curso Internacional sobre Etología Clínica en Perros y Gatos

Con la finalidad de actualizar a estudiantes y profesionales respecto de las bases conductuales, diagnóstico y tratamiento de problemas relacionados con alteraciones del comportamiento en perros y gatos, del 5 al 8 de marzo se realizó en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM el Curso Internacional sobre Etología Clínica en Perros y Gatos.

Organizado por la División de Educación Continua, así como por los departamentos de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, y Etología y Fauna Silvestre, el curso fue programado para realizarse en el auditorio Pablo Zierold Reyes del edificio de postgrado; sin embargo, debido a la cantidad de alumnos y profesionales que se inscribieron al mismo—más de 300— fue necesario utilizar también el auditorio Aline S. de Aluja, en donde se llevó a cabo una transmisión simultánea. Y por si esto fuera poco, en el vestíbulo del auditorio Pablo Zierold se colocó un televisor por medio del cual se transmitió de manera íntegra el curso.

Durante los cuatro días de actividad, en jornadas de nueve horas, los alumnos del curso —estudiantes y

profesionales de la FMVZ, y de diversas partes de la República Mexicana— disfrutaron de la exposición de temas tan interesantes como Introducción a la Situación de la Etología Clínica en México y España, Socialización Temprana en Perros y Gatos, Organización Social y Comunicación Canina y Felina, Manejo del Cliente y Pacientes, Anamnesis, Problemas de Agresión en Perros y Gatos, Estereotipos y Desórdenes Compulsivos, y Trastornos Geriátricos, entre muchos otros.

En el curso participaron como expositores dos doctores de reconocido prestigio internacional, Xavier Manteca, de la Universidad Autónoma de Barcelona, España y Jaume Fatjo, del Hospital Veterinario de la misma institución educativa; además de los médicos veterinarios Moisés Heiblum y Alberto Tejeda Perea, del Departamento de Etología y Fauna Silvestre, y del Hospital Veterinario de nuestra facultad.

Cabe destacar que durante el curso se realizaron sesiones de preguntas y respuestas respecto de las exposiciones; además de que el último día de trabajo se llevó a cabo la presentación y discusión de casos clínicos, a fin de que los participantes pusieran en práctica los conocimientos adquiridos durante las jornadas.

Etología clínica, demanda de la sociedad

La idea de realizar el Curso Internacional sobre Etología Clínica en Perros y Gatos surgió ante el interés de los médicos veterinarios zootecnistas en activo y de los estudiantes de conocer más sobre este tema, y es que, cada vez es mayor el número de personas que demandan este servicio a los hospitales y consultorios veterinarios. De hecho, la etología clínica — que es un área de la clínica



De acuerdo con expertos, la etología en perros y gatos es de vital importancia porque la incidencia de problemas de comportamiento en estos animales es muy alta

de pequeñas especies— surge a nivel mundial ante la demanda de los clientes.

Lo anterior fue expresado por uno de los coordinadores del curso, MVZ Alberto Tejeda Perea, quien en entrevista para Infovet comentó que para quienes tuvieron a su cargo la organización del curso la respuesta del público fue muy satisfactoria, pues fueron tantas las personas inscritas que se hizo necesario utilizar tanto el auditorio Pablo Zierold como el Aline S. de Aluja, lo cual no había sucedido en la FMVZ.

Tras señalar que el año pasado se llevó a cabo un curso de etología clínica en perros y gatos, pero que éste fue dirigido a académicos de la facultad, comentó que ante el interés mostrado por quienes participaron en dicho curso se decidió hacer otro más, pero en el cual pudieran participar académicos, médicos veterinarios en activo y estudiantes no sólo de la FMVZ, sino de otras instituciones educativas del país.

Alberto Tejeda, quien junto con los doctores Luis Fernando de Juan Guzmán y Anne María Sisto Burt, de los departamentos de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, y Etología y Fauna Silvestre, respectivamente, coordinaron el Curso Internacional, comentó que desde hace dos años aproximadamente el Hospital para Pequeñas Especies de la FMVZ brinda el servicio de etología clínica y, en este sentido, es la primera que lo hace en México y al parecer en toda América Latina: “la FMVZ de la UNAM es la primera escuela en su tipo

que en México y al parecer en toda América Latina establece la etología clínica como parte de la materia de Etología Aplicada y como servicio al público. De hecho, la especialidad en esta área de la medicina veterinaria y zootecnia existe solamente en Estados Unidos, Francia, Inglaterra y España”.

Seis horas diarias de transmisión simultánea

En virtud de que el Curso Internacional de Etología Clínica registró más de 300 inscripciones fue necesario transmitirlo de manera simultánea en el auditorio Aline S. de Aluja, lo que significó seis horas diarias de transmisión simultánea

Al respecto, el doctor Germán Valero Elizondo, director de la División de Educación Continua, comentó que en muchas ocasiones se ha transmitido de manera simultánea del auditorio Pablo Zierold al Aline S. de Aluja, pero nunca actividades con tantas horas de duración.

Agregó que esto fue posible gracias a un nuevo sistema de cableado que hizo posible que quienes estuvieron en el auditorio Aline S. de Aluja pudieran plantear sus preguntas, dudas y comentarios de manera directa a los conferenciantes y fueran escuchados por el público en general.

Entrevistado también por Infovet, el doctor Germán Valero comentó que durante la realización de este curso se utilizó por primera vez el nuevo sistema de proyección en el auditorio Pablo Zierold, lo cual permitió que el propio

conferenciante controlara, desde el podium, el avance de las imágenes que iba presentando.

Finalmente, mencionó que la División de Educación Continua lleva dos años en proceso de modernización a fin de ofrecer cada vez mejores servicios.

Difusión de la Etología Clínica en toda América Latina

El Curso Internacional sobre Etología Clínica en Perros y Gatos fue patrocinado por Pet Food Institute, Purina, la Sociedad de Etología Veterinaria y el Fondo Internacional para la Protección de los Animales y su Hábitat (IFAW por sus siglas en inglés).

Justamente el IFAW se encargará de difundir los materiales producidos durante el curso, mediante discos compactos que serán distribuidos en diversas escuelas y facultades de medicina veterinaria y zootecnia de Latinoamérica, a fin de que la comunidad veterinaria conozca más sobre el área de la etología clínica.

Esto lo dio a conocer el doctor Francisco Galindo Maldonado, coordinador de Proyectos en Latinoamérica del IFAW, quien agregó que esta organización financiará la producción de los discos compactos porque la incidencia de problemas de comportamiento en perros y gatos es muy alta: “la etología en perros y gatos es de vital importancia porque es una de las áreas que permite hacer terapéutica, es decir, tratar problemas de comportamiento”.

Reconocimiento a académicos y trabajadores administrativos del CEIEGT

■ Cumplieron diez, quince y veinte años de labor continua

Personal académico y administrativo del Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Ganadería Tropical (CEIEGT) de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM recibieron reconocimientos por diez, quince y veinte años de labor ininterrumpida.

La ceremonia se efectuó el pasado 7 de marzo en las instalaciones del CEIEGT, ubicado en Martínez de la Torre, Veracruz, en donde cerca de 20 académicos y trabajadores administrativos recibieron sus diplomas ante la presencia de colegas, compañeros, familiares, amigos y alumnos residentes del Centro.

El acto estuvo encabezado por el director de la FMVZ, doctor Luis Alberto Zarco Quintero, quien agradeció a quienes recibieron reconocimiento su entrega y entusiasmo en el trabajo, y exhortó al personal en general a redoblar esfuerzos para impulsar el avance del Centro.

Acompañado por los doctores Jorge Cárdenas Lara y José Luis Dávalos Flores, secretarios General y de Producción Animal de nuestra facultad, respectivamente, el doctor Zarco Quintero presentó el Programa de Actividades del 150 Aniversario de la Educación Veterinaria en México y América.

Por su parte, el director técnico del CEIEGT, MPA Jorge Armando Álvarez León, destacó la importancia de reconocer el trabajo y esfuerzo de la comunidad del Centro: este es un justo

y merecido reconocimiento "a la gran familia de El Clarín", como se le denomina también al Centro.

Tras señalar que este tipo de reconocimientos se entregan año tras año, comentó que si casi una veintena de sus compañeros cumplen este 2003 tantos años de labor en la FMVZ se debe, en gran parte, al apoyo emanado del interior de sus hogares, por lo que felicitó también a los familiares de los homenajeados.

Los nombres de los académicos y trabajadores administrativos del Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Ganadería Tropical que recibieron reconocimiento son los siguientes:

Diez años: señores José Luis Espino Hernández y Mauricio Fajardo García.

Quince años: MSC María Rebeca Acosta Rodríguez y MVZ Leticia Galindo Rodríguez.

Veinte años: MPA Jorge Armando Álvarez León, MC Bernardo de Jesús Marín Mejía y el TP Braulio Alfredo Ruiz Carranza, así como los señores Julio Álvarez Puente, Bernardino Baltazar Ochoa, Victoria Alfonso Villa, Gloria Cardeña Pérez, Julio Carmona Aparicio, Pablo Espinoza Rivera, Jaime Espinoza Zamora, Juan Manuel Jiménez Carmona, Marcelo Márquez Martínez y Bruno Morales Galindo.



Aspecto de la ceremonia de entrega de reconocimientos

Coadyuva Nestlé-Purina al avance académico del Hospital para Pequeñas Especies

■ La compañía donó un artroscopio y anunció más apoyos

Con la finalidad de coadyuvar a la superación académica de los estudiantes y académicos de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, la compañía Nestlé-Purina donó al Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies un artroscopio, aparato que sirve para realizar diagnósticos más precisos y hacer cirugías de tipo poco invasivo en articulaciones.

La donación se hizo como parte de un convenio suscrito entre la FMVZ y la compañía, la cual anunció que entregará un donativo mensual de dietas veterinarias, así como de alimento para los perros y gatos hospitalizados en el Hospital para Pequeñas Especies de la facultad.

Tanto la donación como el anuncio de Nestlé Purina fueron hechos en un acto efectuado el pasado 13 de marzo en la Clínica para Perros y Gatos, ante el director de la FMVZ, doctor Luis Alberto Zarco Quintero, el jefe del departamento referido, MVZ Joaquín Aguilar Bobadilla, académicos y alumnos.

Para la FMVZ es de vital importancia reforzar la comunicación y el vínculo con el sector privado, la industria y los productores, pues aunque el desarrollo científico se da en las universidades, en muchas ocasiones el avance tecnológico se da en la industria, señaló el doctor Zarco Quintero en el acto.

Ante los representantes de Nestlé Purina, Paulina Huerta y Ángel Muñoz, responsable de la División Veterinaria y gerente de mercadotecnia del área Superpremium, respectivamente, Zarco Quintero destacó la importancia de contar con un equipo de artroscopia, el cual permitirá, por un lado, ofrecer un mejor servicio a la gente que acude a nuestro Hospital para Pequeñas Especies, y por otro dar una mayor y mejor capacitación en áreas específicas a los estudiantes.

Por su parte, Paulina Huerta resaltó el interés de Nestlé Purina en fomentar la superación académica del gremio veterinario en México, y una forma de hacerlo es apoyan-



Al acto asistieron autoridades, académicos y médicos residentes

do el crecimiento de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia.

Mencionó que próximamente se llevará a cabo un curso de capacitación para que el personal de la Clínica de Pequeñas Especies aprenda a utilizar el artroscopio y explote todas sus ventajas.

Indispensable mantener el liderazgo de la FMVZ en Pequeñas Especies: Isidro Castro

La FMVZ debe mantener el liderazgo que, a nivel Latinoamérica, tiene en el área de pequeñas especies, y una forma de hacerlo es yendo a la vanguardia de los conocimientos médicos y quirúrgicos. En este sentido, la donación del artroscopio es importante, pues permitirá lograr mejores diagnósticos y hacer cirugías menos invasivas, que es la tendencia en la cirugía moderna.

Así lo explicó el doctor Isidro Castro, académico del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, quien agregó que en medicina veterinaria el artroscopio se usa fundamentalmente en ruptura del ligamento cruzado anterior, así como en problemas de codo y hombro.

Tras señalar que tanto en medicina veterinaria como en medicina humana se trabaja actualmente en la búsqueda de soluciones a los problemas de artritis degenerativa, comentó que el artroscopio permitirá también comenzar a hacer estudios de experimentación con el manejo de los cartílagos.

Añadió que el siguiente paso es capacitar a los académicos del Hospital de Pequeñas Especies en el manejo de este nuevo equipo, y dio a conocer que el Centro Nacional de Rehabilitación ha ofrecido su ayuda a la facultad en este sentido, pues su personal maneja a la perfección los artroscopios.

Anticoncepción de emergencia, mitos y realidades

■ Inauguran en la FMVZ el Ciclo de Conferencias de Superación Personal y Salud Reproductiva

Los anticonceptivos de emergencia constituyen la trinchera de la anticoncepción porque evita problemas como los embarazos no deseados y los abortos inducidos; sin embargo, como su nombre lo dice, son de emergencia, es decir, no deben utilizarse de manera rutinaria, entre otros aspectos porque causan efectos colaterales y son menos efectivos que los otros métodos anticonceptivos, y dicho sea de paso, no protegen de las enfermedades de transmisión sexual.

Así lo expresó la doctora Raffaella Schiavon, jefa de Servicio Social de Salud Reproductiva del Instituto Nacional de Pediatría, al impartir la conferencia Anticoncepción de emergencia: el secreto mejor guardado de la anticoncepción, el pasado 14 de marzo en el auditorio Aline Schunemann de Aluja de la FMVZ de la UNAM.

Ante un auditorio lleno a su máxima capacidad, la conferenciante, quien es médico cirujano con especialidad en gineco obstetricia, explicó que este anticonceptivo ha causado grandes debates y polémica en muchas sociedades, pues existen grupos que argumentan que más que un método anticonceptivo es un abortivo, además de que existe el temor de que se utilice de manera indiscriminada; sin embargo, subrayó la doctora, siempre es mejor mantener informada a la población, en este caso sobre todo a los jóvenes, pues “la información aumenta la responsabilidad”.

Tras dar una amplia explicación de en qué momento se produce el embarazo en una mujer, qué es la fecundación y qué es el aborto, Raffaella Schiavon, quien tiene estudios de maestría en biología de la reproducción,

aseguró que la píldora de emergencia no es abortiva: “la diferencia de este método con los otros radica en que todos los anticonceptivos se toman o utilizan antes o durante el coito, y éste se toma después”.

En lo que más que una conferencia fue una charla con el público, conformado en su mayoría por estudiantes de licenciatura, la doctora, quien desde 1976 realiza trabajos de investigación sobre temas de salud reproductiva enfocada a la adolescencia, explicó que la píldora de emergencia se ingiere en dos dosis divididas: para que el método sea efectivo la primera dosis debe ser ingerida dentro de las 72 horas después del coito, de hecho, cuanto más pronto se tome dentro de estas 72 horas es mejor. La segunda dosis se repite dos horas después.

Al hacer y responder a la pregunta de ¿cuándo utilizar este método? Dijo: cuando hubo una relación sexual no protegida, cuando falla o hay error en el uso de otro método anticonceptivo, y en caso de violación.

Sobre este último punto, precisó: hasta

1995 el número de denuncias por violación era de 300 por mes; sin embargo, no hay que olvidar que un número importante de personas prefieren no denunciar; ahora bien, de esta cifra se calcula que el riesgo de embarazo es de entre el 2 y el 10 por ciento.

En cuanto a la efectividad del método para prevenir el embarazo, adujo: la toma correcta del anticonceptivo de emergencia es capaz de prevenir desde el 75 hasta el 85 por ciento de los embarazos, dependiendo del tiempo de la toma y del régimen utilizado, y reiteró: el factor tiempo es fundamental para la efectividad.

Cualquier mujer puede tomar —en caso de emergencia— este anticonceptivo, pues de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, si no se usa de manera rutinaria: “tiene ausencia de contraindicaciones absolutas y relativas” y “ausencia de efectos teratogénicos en caso de falla”; por otra parte, de acuerdo a estudios clínicos realizados también tiene “ausencia de efectos secundarios severos”.

A pesar de lo anterior, añadió la conferenciante, jamás hay que olvidar que el uso de este método anticonceptivo “es ocasional”, pues de lo contrario puede ocasionar más problemas que beneficios.

La conferencia se impartió como parte del Ciclo de Conferencias de Superación Personal y Salud Reproductiva organizado por el Departamento de Orientación y Evaluación Educativa y la Secretaría de Comunicación.



El auditorio Aline S. de Aluja estuvo a su máxima capacidad



Actividades de la División de Educación Continua

VI Congreso Internacional de Zootecnia en Perros, Gatos y otras Mascotas

Fecha: 23 al 26 de abril.
Sede: Hotel Hyatt (Acapulco, Guerrero).
Cuota: MVZ titulado \$450.00, Estudiantes con credencial vigente \$300.00, Socios de AMMVEPE con credencial vigente

Curso Prejornadas "Seminario de Salud Reproductiva"

Fecha: 21 de mayo.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes" de la FMVZ
Cuota: \$ 300.00
Cupo limitado.

Jornadas de Producción Porcina

Fecha: 21 al 23 de mayo.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

4ª Jornada Internacional en Producción Porcina

Fecha: 22 al 23 de mayo
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes
Cuota: \$ 600.00 profesionales.

\$ 300.00 alumnos con credencial actualizada.

Nota: habrá un refrigerio opcional ambos días. El costo es de \$ 120.00
Interesados, favor de solicitarlo con 3 días de anticipación antes de que inicie el curso.

Curso de Mevepes

Fecha: 26 al 30 de mayo.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Curso Internacional de Reproducción en Equinos

Fecha: 7 al 11 de julio
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.
Cuota: Curso Teórico: \$ 1,000.00
Curso Teórico-Práctico: \$ 2,500.00

Curso Teórico-Práctico de Reproducción en Perros

Fecha: 16 al 18 de julio.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.
Cuota: \$600.00
Cupo limitado.

Seminario Internacional «Fronteras de la Medicina Veterinaria y Zootecnia»

Fecha: 14 al 16 de agosto.
Sede Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional.

Jornadas Médicas de Pequeñas Especies

Fecha: 15 al 20 de septiembre.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Congreso Internacional de Historia de la Medicina Veterinaria y Zootecnia

Fecha: 24 al 27 de septiembre.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Seminario de Fauna Silvestre

Fecha: 26, 27 y 28 de noviembre.
Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes. Edificio de posgrado. FMVZ-UNAM.

Mayores informes e inscripciones

Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM.

Edificio de posgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Circuito Exterior, Coyoacán, C P 04510, México, DF.

Teléfonos: 5622 5852 y 53.

Teléfono y fax: 5622 5851.

E-mail: decvet@fmvz.unam.mx

<http://www.fmvz.unam.mx>

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA
CONSEJO TÉCNICO

CONVOCATORIA

A LOS PROFESORES DE LA FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

El Consejo Técnico de esta facultad, con base en el acuerdo de su sesión del 26 de junio de 2002,

CONVOCA

A los profesores de tiempo completo, de asignatura y técnicos académicos que impartan o que hayan impartido docencia en esta facultad, y que aspiren a participar como Tutores en el Programa de Tutoría de la Licenciatura, de acuerdo con las siguientes

BASES

1. Llenar formato de registro en el Departamento de Orientación y Evaluación Educativa (1er. Edificio, planta baja) con la Lic. Ma. Ángela Cárdenas, a más tardar el 4 de abril de 2003.
2. Participar en todas las actividades de capacitación que se ofrecerán por parte de la facultad para ser aprobado como Tutor. Estas actividades iniciarán con el curso Básico de Capacitación a Tutores, que tendrá verificativo los miércoles del 23 de abril al 21 de mayo.
3. Cumplir con el Reglamento del Programa de Tutoría aprobado por el Consejo Técnico, y que incluye entre otras obligaciones, el someterse a evaluaciones semestrales por parte de los alumnos y del Comité Académico del Programa.
4. Haber mantenido una docencia de calidad en la facultad, de acuerdo a la evaluación de los alumnos.

Una vez concluido el Curso Básico de Capacitación, se informará por medio del Departamento de Orientación y Evaluación Educativa la aceptación de los tutores que participarán en el programa.

La actividad de Tutoría será reconocida como formación de recursos humanos por parte de las diversas comisiones que evalúan las actividades académicas.

Ciudad Universitaria, DF, a 11 de marzo de 2003



DR. LUIS A. ZARCO QUINTERO
Presidente del H. Consejo Técnico